



▲昭和39年 小学校の恩師赤井運次郎翁へ
文化勲章受賞報告

我妻栄記念館 だより

第 14 号

発行日 / 2009年10月15日

発行 / 我妻栄記念館事務局
郵便番号 992-0045
米沢市中央3-4-38
TEL・FAX 0238-24-2211

敬師の心



館長 上村 勘二

我妻博士は、「赤井運次郎先生を燐山秀夫先生と並ぶただ一人の先生、私の今日至る恩を受けた先生」と述べておられます。

赤井運次郎先生は、博士の興讓小学校四年から六年までの担当の先生です。赤井先生は、「四年生になって初めての通信簿を全科目甲にして渡したところ、母上が学校に来られ、教室でいつもヨロチヨロで落ち着きがないからと、従来乙であった品行がなぜ甲になったのかと質問された。新しく教わる所は既に予習でよく判つて居るので、隣の同級生に教えてヨロチヨロ騒ぐので、少しの悪意のない世話好きなのだから、素直な勉強振りに甲にした。子供を励ますとともに話したら、母上は大いに感奮され、同時に本人も大いに感じたと見え、爾來私を神の如く信頼された訳です。将来に望みをかけ、益々勉強に興味を覚え、大学卒業までいつも一番の

我妻博士は昭和三十九年に文化勲章を受章され、米沢市も同年に博士を米沢市名誉市民に推戴しました。帰省された我妻博士は米沢駅から真先に夫婦で赤井先生の自宅を訪ねられて、「文化勲章をいただいたのも先生のお陰です。おそらく、家族を除いては、先生が一番喜んでくださると存じます。それをしてまことに嬉しいです」と語られ、文化勲章受章の記念写真を贈られて感謝を表されました。

我妻先生の敬師の心は、上杉鷹山公以来続く敬師の系譜であり、これからも大切に伝えたい

成績を外したことのない優秀生となつた」と語られています。

大学を卒業して、旅行の折に必ず旅行先から赤井先生に音信をされたり、先生に喜んで頂けました。教え子や会議の同席者は、我妻博士がいつも節度を心にかけて敬師の真心を尽くされていることに敬意を持たれました。

我妻博士は昭和三十九年に文化勲章を受章され、米沢市も同年に博士を米沢市名誉市民に推戴しました。帰省された我妻博士は米沢駅から真先に夫婦で赤井先生の自宅を訪ねられて、「文化勲章をいただいたのも先生のお陰です。おそらく、家族を除いては、先生が一番喜んでくださると存じます。それをしてまことに嬉しいです」と語られ、文化勲章受章の記念写真を贈られて感謝を表されました。

音楽学校

名醫錄

我妻秦

が不利になるにつれて軍事政権の縮め付けが厳しくなった。西洋音楽の教育は「不要不急」と見なされ、学校は閉鎖の危機に立たされることになった。この時、我妻榮は伝手を頼つて中古のミシンを何台も集め、音楽学校を家事裁縫を教育する実業学校に変えることに努力した。即ち昭和十八年に校名を東洋高等実業女学校、学校法人名を、財団法人明正学園と改称した。戦時中の状況を記憶している方はご理解頂けると思うが敗戦が近い当時のわが国で中古とはいえ十数台のミシンを集めることは至難のことであったと思われる。しかし榮の折角の努力も昭和二十年三月の東京大空襲によって東洋音楽学校の校舎はミシンと共に全焼した。筆者も焼け跡を訪ねたがグランドピアノが焼けて内部のピアノ線がのたうち回ったように曲がり、断末魔を見るような気分になつたことが記憶にある。

敗戦後は、全ての価値観が変わり、西洋音楽教育は「我が世の春」を讃嘆できる状態になつたが、不幸にして学校は財政難もあり、その復興には時間がかかつた。筆者の手元には当時の記録が全くないので、想像と推測でしか述べることができないが、鈴木米次郎は若者の教育には力を注いだが、自分の子どもには音楽教育を施さなかつた。筆者の母、鈴木綠は音楽の鑑賞

は大好きだつたが、自から音楽は学んでいない。ただ独り伯母の稻子が東京芸術大学(現在の)を卒業していたが結婚相手の久保田芳雄は海軍機関中将まで出世した人で、伯母が母校の音楽学校で勤いたのは敗戦のことである。適当な後輩者がいなかつたことも災いとなり、戦時に実業学校に衣裳した学校を再建し、戦後の教育制度に適合させて短期大学、四年生大学へと改革する迄には長い年月を要したようである。榮は昭和二十年から二十五年十一月まで校長を勤め、二十七年三月から約一年間理事長を勤めたと記録にある。結論から言えば新たな変革は理事会の改変を余儀なくさせ米次郎の血縁関係にあつた人々は全員学校を去り、新しい経営陣に譲ることになった。従つて現在の学校関係者は米次郎のDNAを引き継いだものは一人もない。四年生の大学の名称は「東京音楽大学」と変わり一昨年(二〇〇七年)に創立百周年を迎えた。筆者も記念式典に招待され、久しぶりに雑司ヶ谷を訪れたが、立派な校舎、講堂が建築され一流私立大学に生まれ変わっていた。学校執行部の先生や来賓の挨拶では「鈴木米次郎の建学の精神を引き継いで」という言葉が繰り返されていたが、生前の祖父の顔を思い浮かべて何となく空しい気持ちを抑えられなかつたことも事実である。

来館者のコナリ

平成二十一年四月
受験勉強には、無くてはならない先生の参考書、原稿を見て感激しました。

T O

昭和二十九年に東大の先生の最後の講義（定年直前）を受講し、講義の素晴らしさに感動いたしました。

南

平成二十一年五月
不動産金融業界のストラクチャーリング業務にて「ダットサン」で勉強した知識を使っております。本日先生の生家を拝見し、今後とも一層励んで参りたいと考えております。

M O

平成二十一年五月
今、先生が勉強された二階の一室、低い座机に向い、背を伸ばすと近藤勇の旗が走る車に少しうれるのが見えました。

渡部 蓉

米沢の町も、もっと盛んになる事を祈らざるを得ません。

平成二十一年八月
現在大学の法学部で学んでおり四回生となりました。昨年のこの時期にもこの場所を訪問させていただきましたが、我妻先生の資料を見たときに判例カードや、詳細な年表などを作成して学間に勵んでおられた先生の努力を知り、功績の裏側にある努力の大きさに触れて頭の下がる思いでした。ここで感じた新鮮な気持ちを自分のモチベーションにして、法律家への道を目指して、日々精進していきたいと思います。

橋本 敏之



▲文化八年鉄砲屋町割図

平成二十一年六月
今日は時の記念日、上杉鷹山公先人顕彰会伝々の件で立ち寄ったところ、偶然にも我妻栄先生の生家でした。私は、興味小に勤務した時にも先生の御厚意により児童に多額の

平成二十一年七月
法学部で学んだ者として、我妻先生の生家の、しかも勉強させられた部屋に来ることができ、大変光榮です。

石原 慶之、麻貴子

我妻榮兒童文化賞

米沢児童文化協会主催の第16回我妻榮児童文化賞の表彰式が去る2月21日(土)ホテルサンルート米沢でおこなわれました。今年から中学生のみが対象となり、表彰式には榮先生の「次男で我妻榮記念館の名誉館長である堀氏や、安部米沢市長など多くのご来賓が見えられ、付き添いの先生や保護者が見守る中、2名の受賞者に小林会長、高森先生から表彰状と記念品が授与されました。

大池清士君（米沢二中2年）は、「第33回小さな親切作文コンクール」で特別優秀賞を受賞したことに対しています。これは全国からの応募、32674点の第3位に該当する優秀な内容です。大池君は、小学校5年生の時も、書道の成績で我妻児童文化賞を受賞しており、小さな親切作文でも何度も優秀な成績を取っています。

神田沙里さん（米沢七中3年）は、「中学生税についての作文コンクール」で、応募数51万点の第6位にある「全国納税貯蓄組合連合会会長賞」を受賞し



自由か平等か
我妻栄

所有權の不可侵として自分の思ひふ
けに」する事が出来るのであるから
社會上は猛烈なる競争が起て發展
したる結果を呈し、政治學術商業等
も躍進して發達をなす。茲に二十
世紀の燐々たる文化を産み出すに
至るのである。思へば佛國革命は
實に「近代文化の搖籃」だったのであ
る。

なれば世間動かるものではない。會計が平等でなければ競争する氣力を失ふものである。五ヶ條の御誓文の御聖道「官武一途臣民に至る名々眞志を遂げ人心をして倦怠ひしめん事を要す」との要勵がなければ社會の要解消済するのもはむとより當然の事である。中世暗黒時代は正に此現象であった。されば一度個人が覺醒して自由平等の理を固めるや職業も學問もお

うが全々自由であると云つたのが法律學上所謂契約自由の大原則である。又何人も自分の物は自由に處分していく敢て他人のおせつかいを許さないと考へたのが所有權不可侵の原則である。而て此等の原則は彼の英國の産業革命時の忠想たる親方組合の專制を打破して總ての人をして自由にその欲する職業に就かしめ、自由に職工を雇ひ、自由に價段を競争せしめねばならないといふ主張と合して茲に産業自由的一大方針として現出して來たのである。

り乍ら標物採取をせず、專賣特許の權を持て居り乍ら「一定の年期」されを製造販賣せざるものには其權利を取り上げられるのである。既に「権利」として與へつゝを個人の自由勝手にする事を許さぬことは、見事しき矛盾であり、佛國革命の自由の原則は少くとも形の上に於ては重大なる變更を受けた事を感ぜざるを得ないのである。

る意味を含む約束は効力がないと
いふ所蔵地政自由廢業の問題を亦
明に当事者の意思の自由に干渉す
る規定と見なければならぬもの
ではあるまいか。其他今日では領
令自分の所有物でも決して勝手によ
る事が出来なくなつて居る。一
例を挙げれば鐵座の中央に空座敷
を持てこれに幕だ々として膳や肴
があつたら法は決して文を許さな
いのである。その他にも之に類

業自由」等の原則が昔ながらの「はれて居るであらうから甚だ價値がないものである。

第一先年實施せられた工場法は、心地よいものか、何歳以下の少年少女は僅ふ事が出来ないとか、工場主が一定の衛生設備をなし、所定の休息時間を與へなければ勞働者を使ふ事が出来ないと言ふのは明に契約自由の原則を制限したものと語はなければならない。又樓主と女どが自由に契約をするのは何等の妨なからべきに、體行を義務とする契約は無効であるとか一

記念館のスタッフ

モードの種類

開館日のご案内

仙臺山、田端山、丘陵山を講
解いたします。

金曜日、日曜日が午後1時から4時まで、月曜日が午前10時から午後4時までです。

